

Premiers contacts en Amérique du Nord

Avant l'arrivée des Européens, il existait certaines civilisations anciennes en Amérique du Nord. La plupart de ces sociétés vivaient de la chasse, de la cueillette et de l'agriculture. On trouvait 12 groupes linguistiques différents sur le territoire qu'est le Canada aujourd'hui, ce qui suggère que les groupes autochtones étaient aussi différents les uns des autres que l'étaient les anciens groupes des Anglo-Saxons et des Arabes. Ces groupes avaient quelques caractéristiques en commun, notamment un penchant pour la guerre, le commerce et les liens de famille, et une relation fonctionnelle avec le monde spirituel et l'environnement. Les groupes avaient des croyances religieuses, des structures sociales, des moyens de transport, et des types de logement différents.

Ces groupes ont été mis en contact avec les sociétés outre-Atlantique, à la suite d'un incident, soit la chute de Constantinople aux mains des Turcs, en 1490. Parce que les routes commerciales vers l'Orient étaient bloquées, les Européens devaient trouver de nouvelles routes pour transporter les biens précieux dont ils avaient besoin. En 1492, Christophe Colomb, qui cherchait une nouvelle route vers l'Orient, a été le premier Européen à atteindre le territoire qui est connu aujourd'hui comme étant l'Amérique.

Au cours des 50 années suivantes, les voyageurs portugais, français, espagnols et britanniques sont arrivés en Amérique, motivés par les 3C de l'exploration, soit la curiosité, le commerce et le christianisme.

1. *Curiosité* — la possibilité d'en apprendre davantage sur le monde. Au sein du mouvement social et intellectuel de la Renaissance, le désir d'apprendre, la créativité et la pensée rationnelle remplaçaient la foi inébranlable envers le statu quo (c'est-à-dire le monde tel qu'il était). Cette ouverture envers les nouvelles idées, explications et expériences encourageait les premiers voyages d'exploration.
2. *Commerce* — l'occasion de gagner de l'argent en vendant des ressources précieuses. Même si les premiers explorateurs cherchaient une route menant rapidement en Orient, après que les Espagnols ont découvert d'énormes gisements d'argent en Amérique centrale, l'Amérique du Nord est devenue une cible pour ceux qui souhaitaient devenir riches. Même si on n'a pas trouvé d'argent ni d'or dans le territoire qu'est maintenant le Canada, l'abondance des poissons, des fourrures et, plus tard, du blé et du bois, a rendu cette région intéressante.
3. *Christianisme* — la possibilité de faire connaître et vivre la foi chrétienne aux populations autochtones. Tandis que le commerce et les connaissances du territoire outre-mer augmentaient, plusieurs Européens pensaient à ces terres du point de vue religieux et spirituel. Au 16^e et au 17^e siècles, l'Europe était très religieuse; plusieurs Européens croyaient que Dieu menait leur peuple vers la terre promise, les guidant vers un endroit où ils pouvaient sauver l'âme de gens

qui n'avaient jamais entendu parler de Dieu ou de Jésus-Christ. Le gouvernement français croyait que des missionnaires étaient nécessaires pour convertir et civiliser les Autochtones.

Adapté de : R. Sandwell, de C. Misfeldt et de R. Case (dir.). *Early Contact and Settlement in New France*, Vancouver (C.-B), The Critical Thinking Consortium, 2002. Avec la permission de Critical Thinking Consortium à l'intention des enseignants de l'Alberta.